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昨天，拍卖人士季涛诉故宫博
物院研究员杨丹霞名誉权纠纷一
案在北京朝阳区人民法院开庭审
理。此次开庭在全国文博界与收藏
界引起巨大关注，共有 !"多家媒
体到场———因为此次诉讼正是围
绕苏富比拍品《功甫帖》的争论发
酵而成，季涛多次论证拍品《功甫
帖》为真，杨丹霞则看伪。

原告季涛与被告杨丹霞双双
缺席庭审，原告律师主张，被告
（杨丹霞）在新浪微博上针对原告
（季涛）发表的“收藏界资本家的
走狗”等言论侵犯了其名誉权；被
告律师则辩称，原告的名誉并未
因被告的行为受到实际损害，且
其言论属正常批评。该案并未当
庭宣判，双方进一步准备证据，定
于 #"!$ 年 % 月 !& 日上午 & 时将
再次开庭。

原告
名誉权受损害
影响社会评价

原告季涛系北京天问国际拍
卖有限公司总经理，起诉状中写
道，藏家刘益谦所拍《功甫帖》被指
为“双钩廓填”伪本并引发了广泛
讨论后，自己也在网上发布了多篇
文章。“但 #"!$年 !月 !!日，故宫
博物院书画部研究员杨丹霞刻意
隐瞒真实姓名，在新浪微博上以
‘'(让阿让’的微博，多次发布蓄
意谩骂、贬损、侮辱本人及大陆业
内其他诸多学者名誉的言论。”
原告律师表示，被告上述行为

“客观上实施了侵犯原告名誉权的
行为，不可避免地影响了他人对原
告的社会评价，应当依法承担法律

责任。”为此要求杨丹霞删除侵权
内容公开赔礼道歉，并赔偿经济损
失 )"""余元。他还举例了相关言
论：“季涛之流伪公知以打群架泼
妇骂街方式弹压异己……收藏界
资本家的乏走狗可以休矣。”“遇
不同意见即犬吠连连，污蔑别人五
毛党。此货，实为古玩行搅混水大
公害也！”

休庭之后，季涛代理律师赵继
明向本报记者表示：“这个案子起因
肯定是《功甫帖》。但刘益谦在季涛
诉杨丹霞的案子里持有何种态度我
不清楚，这个案子我们只是代理季
涛的名誉权纠纷，和案子无关的事
情我们没过问。”
庭审结束后，季涛在个人空间

写道：“对于学术问题不公开发表
自己的观点，而采用网络匿名骂人
的方式，是一种与其学者身份不

符，缺少道德修养的恶劣行为……
相信人民法院一定会依法作出公
正的判决。”

被告
言论属正常批评
主观上并无过错

被告代理律师认为，原告没有
举证其确有名誉受到损害的事实，
且“'(让阿让”发表上述微博时粉
丝不足百，也不存在实名身份认
证，影响不足以让原告名誉受损。
代理人还认为，被告的言论没有超
出现代汉语认可的合理表达范畴，
“比如让原告介怀并作为起诉依据
的‘资本家的乏走狗’便出自鲁迅
先生脍炙人口的文章。”代理人还
认为，被告所使用言语虽有讽刺之
意，但远未达到侮辱的程度。被告

律师指出，被告注册微博批评季涛
等人，是基于对原告歪曲事实误导
公众的义愤，和对博物馆界名誉的
维护，主观上并无过错。“早在刘益
谦购买《功甫帖》之前，被告就曾判
断出该帖乃伪本，并告知了刘益谦。
《功甫帖》纷争中，季涛等人捏造事
实，对上海博物馆造谣，对文博界蓄
意抹黑，被告忍无可忍，最终以微博
对话的方式进行当面斥责。”
杨丹霞在接受采访时表示，她

与季涛不相识，没见过面，对他的
言论，都是他发表的有关《功甫帖》
的不实言论引起的，不存在私人恩
怨或其他因素。她不准备回应此次
诉讼和判决，相信邪不胜正。杨丹
霞在个人空间里写道：“古人云：临
财勿苟得，临难勿请免。谁人可践
行之？吾挺身曰：我愿！”
驻京记者 陶禹舟 本报记者 乐梦融

苏富比拍品!功甫帖"真假之争昨又起波澜

!看真"拍卖人状告!看伪"故宫研究员

! ! ! !季涛一纸诉状，将几乎偃旗息
鼓的《功甫帖》之争重新推回了火
山口。原本保持沉默的故宫专家杨
丹霞，其对拍品《功甫帖》所持观点
进而也为大众所知。
在休庭之后，杨丹霞的代理律

师公开发布的一份杨丹霞署名的
“情况说明”，为关心此次诉讼的人
解释了背后的来龙去脉。杨丹霞
说，她真心感谢季涛，是这场起诉
打破了她对刘益谦不公开表态
（《功甫帖》是假货）的承诺，可以畅
所欲言地把她所知的前因后果跟
公众交待清楚。

刘益谦电话 !个多小

时游说专家改口

在《说明》开头，杨丹霞提到：在
去苏富比购买《功甫帖》之前，藏家
颜明曾将她不看真、疑点多的建议
转告给刘益谦。今年元旦中午，刘益
谦致电她 !个多小时，杨丹霞说，刘
益谦啰嗦不停地让她为他写文章，
闹得和家人元旦午餐也没吃成。事
发有因，当天上午，上海博物馆三位
研究员在《中国文物报》发表了第一
篇论文，论证拍品《功甫帖》是伪本。
杨丹霞提到：刘益谦来电的目

的是咨询她“该怎么办”。她给的建
议是退货，刘益谦拒绝了。随即，刘
益谦又提出，!月 #日把这张《功
甫帖》送她家来，让她研究几天，看
看能不能写一篇文章质疑上博专家
的论文。杨丹霞也拒绝了，因为她认
为这张《功甫帖》是“开门假”（低仿品*

的东西。但考虑到古玩行业的行规和

他收藏家的面子，杨丹霞答应不在
公开场合，以“故宫杨丹霞”身份对拍
品说不好，刘益谦认同了这个态度。

刘益谦尚未对杨丹霞的这个
说法作出回应。不过此前，他在去
成都广州的演讲中提到，在购买《功
甫帖》时没有问过杨丹霞，而在元旦
打电话时，杨不敢就真伪表态。

微博注册网名开口希

望不以头衔压人

杨丹霞指出，写文章论证真迹
的人，不懂苏轼书法，没有几个人
上手看过真正的真迹，其论证角度
和方法，都是在打擦边球，所谓论
文没有什么价值。不过，因为与刘
益谦的约定，对于一些人的所谓研
究观点，她一直没有做声，也曾谢
绝了有关媒体的约稿。直到网络上

出现了季涛等人的捏造，转发上博
曾收藏《功甫帖》、钟银兰老师故意
把《功甫帖》说假的谣言。“我觉得
造谣可耻可恶，必须要有人揭穿他
们。碍于对刘益谦的承诺，我只好
化名注册，纯属不得已而为之……
我仍然没有违反我的诺言，在此次
诉讼之前，我没有以我的真实身份
对《功甫帖》表过一次态。”
杨丹霞强调，注册网名在微博

开口的第二个原因，希望用普通网
友的身份，揭露谣言，让关注此事
的人能从微博上获悉真相，而不打
算以故宫专家身份为自己增加话
语权，防止以头衔以势压人。

诉讼目的图谋文博专

家对市场乱局噤声

杨丹霞同时披露，在上博发布

对苏富比拍品《功甫帖》的质疑后，
不仅刘益谦本人来电，其朋友朱绍
良直接来故宫动员，要我撰文批上
博，个别拍卖行老总也来电，要求
我明确表态力挺“毛毛”（刘益谦小
名）。这种逼迫人家选边站队的做
法，令她不胜其扰。
在杨丹霞看来，不以真实身份

表态已经给了刘益谦足够尊重，在

此情况下，还要公开说“真”，这是
强人所难。“文博界有许多更资深、
威望更高的前辈专家，比我经验丰
富，且眼光独具。他们都没出来为
《功甫帖》站台，这就很能说明问
题。况且，我既非刘益谦的顾问更
非朋友，只是通过别人介绍认识。
之前，凡是他问到我有关市场中出
现的书画，我都奔着专业良心告诉
他，帮助他。现在《功甫帖》遇到问
题了，我仍然努力站在他的角度去
理解、忍让，并信守对他的承诺。但
凡事有个度，我有自己的做人原
则，即坚持独立的人格，对于过眼
书画真伪的判别，皆本着自己的学
识良知作出。”

季涛在《起诉声明》里曾提到
自己的观点：“不许可以博物馆专
家身份在市场上做鉴定和评估；出
现在电视节目中的官方文物专家们
应该多讲文物历史知识，避谈真伪
和价格”。在杨丹霞看来，这正是季
涛代表的一方此番诉讼的根本原
因。以图对市场中的假货、对艺术品
收藏的各种丑恶现象，让所有博物
馆专家闭嘴。 本报记者 乐梦融

她曾拒绝刘益谦请其撰文质疑上博专家
杨丹霞委托代理律师休庭之后公开发布#情况说明$%%%

! ! ! !本报讯 由市委宣传部、市教卫党委、市
文明办、市网信办、团市委、黄浦区委主办的
“中国梦·申城美”微电影大赛本月启动，活动
聚焦先进典型、凡人善举，发挥微电影微时
长、微制作等特点，展现先进人物、平民英雄，
把个人梦与国家梦紧密相连，勇于追梦、实干
圆梦的精神和故事。

本次比赛鼓励业界人士、青年学生、爱好
者和广大市民，用自己的镜头讲述身边人的
故事。反映真善美、传播正能量的原创作品均

可通过手机、网站、邮寄等三种方式参与大
赛。手机参赛可关注官方微信“东方日记本”，
根据提示完成报名和作品提交；网络参赛登
录土豆网微电影大赛专题页面上传作品；邮

寄参赛登录官网（+++,-./0,123,45）或文汇网
“中国梦·申城美”微电影大赛专题页面下载
报名表，连同完整作品、电影海报或截图，寄
送至上海东方宣教中心二楼视频部（淮海中

路 !6""号，#""")!）。
大赛分三批对参赛作品进行初评，并通

过社会投票和专家评审对通过初评的作品进
行评奖，最高奖金 !"万元。评审委员会将由
知名电影人、业界专家、网民代表等各界人士
组成，确保赛事权威性和公信力。通过初评的
作品将在本市各大媒体、重点影剧院、主要移
动传媒、重点街区大型 789显示屏等进行展
播展映，主办方还将制作优秀微电影线下作
品集成并配发基层部门和群众。 （闻逸）

#中国梦&申城美'微电影大赛启动

聚焦先进典型凡人善举
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! ! ! !本报讯（记者 乐梦融）就杨
丹霞公布的“情况说明”，记者上午
致电龙美术馆和刘益谦进行核实，
请他发表看法。但刘没有回电，随
后，他委托其媒体专员鲍小姐回电
记者。鲍小姐告诉记者，刘益谦现在
在香港出差，还没有看到杨丹霞的

“说明”，但对杨陈述的事实保留看
法。可能在不久之后会发声回应。
不过此前，记者注意到刘益谦

在成都、广州等地的演讲中提到，
在购买《功甫帖》时没有问过杨丹
霞，后和杨丹霞通电话时，杨不敢
就真伪表态等。

刘益谦委托下属回复称!保留看法"
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